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Aos dez dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, às 10h, em sala virtual da plataforma 1 
Zoom, reuniu-se o colegiado do Departamento de Estudos Culturais e Mídia, em reunião 2 
presidida pelo chefe do departamento, professor Emmanoel Ferreira. A reunião contou também 3 
com a presença dos seguintes membros do colegiado: as(os) docentes: Adriana Nascimento, 4 
Ana Lucia Enne, Ariane Holzbach, Beatriz Polivanov, Bruno Campanella, Carla Barros, Felipe 5 
Trotta, Kleber Mendonça, Krystal Urbano, Marco Roxo, Mayka Castellano, Paula Sibilia, 6 
Simone Sá e Viktor Chagas. Os docentes Afonso de Albuquerque e José Benjamim Picado 7 
estiveram ausentes pois estão usufruindo de licença de longa duração para realização de pós-8 
doutorado. Abrindo a reunião, o chefe de departamento apresentou os pontos de pauta a serem 9 
tratados: I. Informes. 1) Sugestão de datas para as próximas reuniões de departamento 10 
para o semestre 2022.1; 2) Sugestão de nome para compor a comissão de avaliação de 11 
progressão de professor associado do IACS, como membro suplente; 3) Aprovação de 12 
afastamento de longa duração da Profa. Simone Sá, para realização de pós-doutorado no 13 
exterior; 4) Afastamento de longa duração do Prof. Fernando Resende: deliberação sobre 14 
sua substituição, a respeito de suas disciplinas (2022.2 e início de 2023.1); 5) Solicitações 15 
de redistribuição para o GEC: Diego Paleologo e José Messias. Leitura dos respectivos 16 
pedidos, debate e encaminhamentos possíveis; 6) Planejamento sobre próximas 17 
contratações de professores substitutos: convocação dos aprovados na seleção 2021 e 18 
próximas seleções (definição de áreas, etc.) com base nos próximos afastamentos docentes 19 
(conferência da planilha de afastamentos); 7) Inclusão da Extensão no projeto pedagógico 20 
do curso de Estudos de Mídia: encaminhamentos para NDE e assuntos correlatos; 8) Novo 21 
IACS: discussão sobre planejamento de uso para 2022.2 (comissão de obras) e assuntos 22 
correlatos. 23 
 24 
I. Informes: i) o professor Emmanoel Ferreira abriu os informes dando as boas-vindas às novas 25 
professoras substitutas do departamento, a saber Adriana Nascimento e Krystal Cortez. Em 26 
seguida passou a palavra às professoras, que fizeram breve pronunciamento sobre sua entrada 27 
como docentes do departamento, agradecendo a acolhida de todos. Os docentes presentes 28 
desejaram-lhe boas-vindas, colocando-se à disposição para quaisquer assuntos relacionados à 29 
dinâmica do departamento e do curso de Estudos de Mídia; ii) em seguida, o professor 30 
Emmanoel informou sobre a entrega de cinco blocos do Novo IACS, que ocorreu no dia 13 de 31 
abril de 2022, em cerimônia que contou com a presença da Reitoria da UFF, assim como do 32 
Prefeito de Niterói. Informou que apesar da entrega, ainda não é possível usar tais espaços, 33 
principalmente por dois motivos: a) o trânsito no local ainda é restrito aos envolvidos nas obras; 34 
b) as salas de aula ainda não contam com mobiliário e equipamentos como quadros-brancos e 35 
projetores, o que, segundo a direção do instituto, deverá ser adquirido ainda antes do início do 36 
semestre 2022.2. Após o informe, os seguintes docentes pediram a palavra, nesta ordem: Bruno, 37 
Kleber, Carla, Bruno e Kleber. Iniciando a conversa, ainda neste ponto de informe, o professor 38 
Bruno Campanella sugeriu – na medida do possível e de forma harmonizada com a direção do 39 
instituto – que o departamento pudesse comprar equipamentos para equipar o Novo IACS, 40 
especialmente para os espaços exclusivos do GEC, com verbas oriundas de editais. Em seguida, 41 
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o professor Kleber Mendonça informou que há vários computadores disponíveis no IACS 42 
(casarão rosa), e que esses computadores poderiam ser levados ao Novo IACS, para montagem 43 
de laboratórios compartilhados, por exemplo. A professora Carla Barros, complementando a 44 
fala do professor Kleber, afirmou que isto seria também uma boa política de “boa vizinhança”, 45 
com os demais departamentos do IACS. Em seguida, o professor Bruno informou sobre a 46 
situação dos equipamentos do Telas, localizados no IACS (casarão rosa): informou que muitos 47 
deles se encontram em estado de abandono, situação agravada pelos dois anos de ensino remoto 48 
e falta de uso de tais equipamentos. Bruno chamou a atenção para os números de série dos 49 
equipamentos, para o caso de se fazer um inventário. Em seguida, o professor Kleber alertou 50 
para a importância da atenção para obtenção de espaços para armários no Novo IACS. Por fim, 51 
retomando a palavra, o professor Emmanoel informou que a previsão de entrega do restante dos 52 
seis blocos do Novo IACS permanece para julho de 2022; iii) em seguida, o professor 53 
Emmanoel fez o informe sobre a portaria UFF Nº 68.346, de 6 de maio de 2022, que suspendeu 54 
a obrigatoriedade do uso de máscaras faciais em espaços fechados nas dependências da UFF, 55 
seguindo assim a orientação da prefeitura de Niterói. Ressaltou que apesar da não-56 
obrigatoriedade, a portaria continua indicando seu uso em determinadas situações e contextos, 57 
e solicitou que os presentes lessem a portaria na íntegra; iv) em seguida, o professor Emmanoel 58 
informou sobre a revogação da IN que trata do trabalho remoto, decidida pelo governo federal 59 
em 6 de maio de 2022. Informou que a portaria vale imediatamente para os funcionários 60 
técnico-administrativos e que, segundo a Prograd, valerá para os docentes a partir de 2022.2. 61 
Tendo finalizado os informes, o professor Emmanoel Ferreira iniciou os pontos de pauta, 62 
nesta sequência: 63 
 64 
1. Sugestão de datas para as próximas reuniões de departamento para o semestre 2022.1. 65 
Antes de iniciar o primeiro ponto de pauta, o professor Emmanoel perguntou aos presentes de 66 
este ponto poderia ser incluído naquele momento, pois não estava presente nos pontos listados 67 
na convocação da reunião, o que a plenária anuiu. Assim, dando início ao primeiro ponto de 68 
pauta, o professor Emmanoel sugeriu – com base em sugestões de alguns docentes do 69 
departamento – que as próximas reuniões de departamento para o semestre 2022.1 fossem 70 
agendadas a priori. Após algumas sugestões e debates, foram apresentadas as seguintes datas 71 
para as próximas reuniões de departamento para o semestre 2022.1: 14 de junho de 2022 e 14 72 
de julho de 2022. Após consulta pública, a plenária departamental decidiu pela APROVAÇÃO 73 
das datas 14 de junho de 2022 e 14 de julho de 2022 para as próximas reuniões de 74 
departamento para o semestre 2022.1. 75 
 76 
2. Indicação de nome para compor a comissão de avaliação de progressão professor 77 
associado do IACS, como membro suplente. Dando início ao segundo ponto de pauta, o 78 
professor Emmanoel apresentou à plenária a demanda feita pelo colegiado de unidade, da 79 
indicação de um docente que esteja ou no cargo de Professor Associado IV ou Professor Titular 80 
para integrar a comissão de avaliação de progressão de professor associado do IACS. Disse 81 
ainda que seria importante que um docente do GEC fizesse parte desta comissão, já que com a 82 
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saída dos docentes Afonso Albuquerque e André Queiroz da comissão, o GEC ficou sem 83 
representação nesta comissão. Em seguida, o professor Emmanoel abriu o ponto para discussão 84 
entre os presentes. Os docentes Felipe Trotta e Paula Sibilia se ofereceram para compor a 85 
comissão. Diante da dupla oferta, o professor Felipe Trotta perguntou se a professora Paula 86 
Sibilia poderia então assumir a posição, ao que a professora assentiu que sim. Após consulta 87 
pública, a plenária departamental decidiu pela APROVAÇÃO da indicação da professora 88 
Paula Sibilia para compor comissão de avaliação de progressão de professor associado do 89 
IACS. 90 
 91 
3. Aprovação de afastamento de longa duração da Profa. Simone Sá, para realização de 92 
pós-doutorado no exterior. Dando início ao terceiro ponto de pauta, o professor Emmanoel 93 
Ferreira passou a palavra à professora Simone Sá, para que ela apresentasse seu pedido de 94 
afastamento para realização de pós-doutorado no exterior. Tomando a palavra, a professora 95 
Simone Sá explicou que pretende realizar seu pós-doutorado no CITCEM – Centro de 96 
Investigação Transdisciplinar Cultura, Espaço e Memória da Universidade do Porto – 97 
desenvolvendo a pesquisa “Música pop-periférica, política e ativismo”, sob supervisão da 98 
Professora Paula Maria Guerra Tavares, no período entre 10 de agosto de 2022 e 31 de julho 99 
de 2023. Afirmou ainda que após ter realizado seus pós-doutorados anteriores em instituições 100 
anglófonas, a escolha por uma instituição Portuguesa se deu, entre outros motivos, no intuito 101 
de se aproximar da comunidade acadêmica lusófona. A professora Simone Sá informou ainda 102 
que irá gozar suas férias institucionais no Brasil. Em seguida, o professor Emmanoel tomou a 103 
palavra, informando que já havia recebido da professora Simone Sá a carta de aceite da 104 
Universidade do Porto, assinada pela Professora Paula Maria Guerra Tavares. Após consulta 105 
pública, a plenária departamental decidiu pela APROVAÇÃO do afastamento de longa 106 
duração da Professora Simone Maria Andrade Pereira de Sá, matrícula SIAPE 2164575, para 107 
realização de pós-doutorado no exterior, na Universidade do Porto, no período entre 10 de 108 
agosto de 2022 e 31 de julho de 2023. 109 
 110 
4. Afastamento de longa duração do Prof. Fernando Resende: deliberação sobre sua 111 
substituição, a respeito de suas disciplinas (2022.2 e início de 2023.1). Dando início ao 112 
quarto ponto de pauta, o professor Emmanoel Ferreira informou que o Prof. Fernando Resende 113 
não pode estar presente na reunião pois estaria participando de uma banca de doutorado no 114 
mesmo horário. Informou ainda que o Prof. Fernando solicitou que algumas informações sobre 115 
seu afastamento fossem repassadas à plenária. Neste momento, o professor Emmanoel leu, para 116 
todos os presentes, o comunicado que lhe foi passado anteriormente pelo professor Fernando, 117 
qual seja: “Saída prevista para 2 de setembro de 2022, volta 30 de abril de 2023. A saída em 118 
setembro se deve ao fato de que no final de agosto, o PPGCOM receberá a equipe alemã 119 
coordenadora do PROBRAL (docentes e discentes), que virá para a realização do seminário de 120 
encerramento do projeto. Os termos da contratação do professor substituto estão sendo 121 
discutidos com a FEC - Fundação Euclides da Cunha (UFF) - que intermediará o pagamento 122 
feito pela Universidade de Bielefeld (Alemanha). Em conversas com vários órgãos da UFF, 123 
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entendemos que é este o melhor caminho. Entendeu-se também que seria importante que o 124 
professor designado para a substituição fosse algum egresso do Programa, o que justificaria o 125 
pagamento para um pesquisador, que realizará o trabalho a partir do PPGCOM (portanto de 126 
dentro do Departamento). Neste caso, a FEC está intermediando a "contratação" de um 127 
bolsista/pesquisador” que, durante os 8 meses do meu afastamento, realizará tarefas designadas 128 
pelo Programa, que serão basicamente preparar aqui na UFF um seminário que acontecerá na 129 
Alemanha (setembro/2022) e ministrar as aulas que eu daria nesse período de afastamento. Por 130 
este motivo, estou indicando Fábio Agra, recém doutor, ex-orientando meu, cuja pesquisa está 131 
norteada pelos mesmos marcos teóricos que pautam o meu trabalho. Fábio foi um doutorando 132 
exemplar, compromissado, fez 3 semestres de estágio docência, foi muito bem-sucedido com 133 
os alunos da graduação e tem total capacidade de ministrar optativas e/ou, se for o caso, a 134 
disciplina obrigatória de Introdução às Teorias da Narrativa. Ele será "contratado" no regime 135 
de 20 horas, como Prof. Adjunto A, tendo sua bolsa remunerada pela Fundação alemã de acordo 136 
tabela da própria UFF”. Em seguida, o professor Emmanoel abriu o ponto para debate, iniciando 137 
com o informe de que em reunião de departamento anterior ficou decidido que o processo de 138 
contratação do professor substituto, neste caso, deveria envolver a plenária departamental. Em 139 
seguida, pedindo a palavra, o professor Felipe Trotta disse que o perfil indicado pelo prof. 140 
Fernando é pertinente para o caso em questão. Em seguida, o professor Kleber pediu a palavra 141 
e disse que como se trata de uma situação específica de contratação de professor substituto, ou 142 
seja, que não foi será realizada através de convocação de aprovado em seleção realizada pela 143 
UFF, concorda com o posicionamento do prof. Fernando, que ele é quem deve indicar o nome 144 
para ocupar esta vaga, e que este processo deve ficar a cargo do PPGCOM e não do 145 
departamento. Por fim, a plenária departamental acolheu a indicação da contratação feita pelo 146 
prof. Fernando Resende. 147 
 148 
5. Solicitações de aproveitamento de vaga, de Diego Paleologo, e de redistribuição, de José 149 
Messias, para o GEC. Leitura dos respectivos pedidos, debate e encaminhamentos 150 
possíveis. Dando início ao quinto ponto de pauta, o professor Emmanoel informou que havia 151 
recebido por e-mail duas solicitações semelhantes, mas de natureza distinta. A primeira, de 152 
Diego Paleólogo Assunção, que havia sido aprovado e classificado em segundo lugar no 153 
concurso público de provas e títulos para Professor Adjunto A – 40h/DE, promovido pelo 154 
Instituto NUTES de Educação em Ciências e Saúde da Universidade Federal do Rio de Janeiro, 155 
Área Tecnologias de Informação e Comunicação e Educação em Ciências e Saúde na Cultura 156 
Digital. Em seu pedido, Diego Paleólogo solicita o “aproveitamento da supracitada aprovação 157 
para o Departamento de Estudos Culturais e Mídia do Instituto de Arte e Comunicação Social 158 
(IACS) da Universidade Federal Fluminense. A segunda, de José Carlos Messias Santo Franco, 159 
Professor Adjunto do Curso de Comunicação Social/Jornalismo, da Universidade Federal do 160 
Maranhão (UFMA), Campus Imperatriz. Em seu pedido, José Messias solicita redistribuição 161 
para o Departamento de Estudos Culturais e Mídia da UFF, assim como possível 162 
credenciamento como professor permanente do Programa de Pós-Graduação em Comunicação 163 
da UFF. Após informar sobre as duas solicitações, o professor Emmanoel leu as duas cartas de 164 
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intenção, primeiramente a de Diego Paleólogo e, em seguida, a de José Messias. Em seguida, 165 
abriu o ponto para o debate entre os presentes, via inscrição. Iniciando o debate, o professor 166 
Felipe Trotta disse que se tratava de dois pedidos de natureza bastante diferentes e que o pedido 167 
de Diego Paleólogo não tinha justificativa sólida, visto que se tratava somente de uma 168 
aprovação em concurso público, o que contrariava o princípio da isonomia dos concursos 169 
públicos para determinada instituição. Em seguida, o professor Bruno Campanella disse que 170 
este não era um assunto para se decidir naquele momento, pois não havia – ainda – vagas 171 
docentes disponíveis no departamento. Disse ainda que discordava do professor Felipe Trotta 172 
sobre aproveitamento de candidatos aprovados em outros concursos, pois isto está previsto na 173 
legislação que trata do tema. Em seguida, a professora Simone Sá pediu a palavra, corroborando 174 
a fala de Felipe Trotta, a de que as duas solicitações eram de naturezas distintas. Continuando, 175 
disse que o perfil do solicitante José Messias era mais alinhado aos interesses do departamento, 176 
e que se poderia pensar na indicação de aproveitamento desta solicitação de redistribuição tendo 177 
em vista o horizonte de abertura de vagas docentes no departamento. Reforçou que diante da 178 
solicitação de José Messias e de seu histórico acadêmico, inclusive como bolsista de pós-179 
doutorado do Programa de Pós-Graduação em Comunicação da UFF, tratava-se, neste caso, de 180 
um sentido de oportunidade que não era interessante deixar passar, pois provavelmente o 181 
solicitante buscaria sua redistribuição para outros departamentos de IFES localizadas no Rio de 182 
Janeiro, caso este departamento não se interesse em receber sua solicitação. Por fim, sugeriu 183 
que fosse formada uma comissão de professores para avaliar com calma as solicitações 184 
supracitadas e que dar um parecer favorável ou não-favorável a um possível acolhimento das 185 
solicitações, em caso de vacância docente no departamento. Em seguida, a professora Beatriz 186 
Polivanov pediu a palavra, dizendo que concordava com a fala da professora Simone Sá, ou 187 
seja, que a solicitação de José Messias se tratava de uma oportunidade que não deveria ser 188 
desperdiçada, no horizonta de futuras contratações docentes, e que o departamento deveria 189 
emitir uma moção positiva de recepção ao pedido do solicitante. Em seguida, o professor Kleber 190 
Mendonça, pedindo a palavra, disse que um eventual aproveitamento do solicitante Diego 191 
Paleólogo poderia configurar uma situação de personalização de um processo público, estando 192 
neste caso de acordo com a fala inicial do professor Felipe Trotta. Disse ainda que achava o 193 
perfil do solicitante José Messias interessante para o departamento, cumprindo ainda com uma 194 
demanda latente das IFES, que é o aumento da presença de docentes negros. Por fim, disse que 195 
tendo em vista que 2022 é ano de eleições presidenciais, seria mais interessante e eficiente, no 196 
caso de uma vacância docente, o acolhimento de um pedido de redistribuição do que a 197 
realização de um concurso público. Em seguida, o professor Emmanoel Ferreira pediu a palavra 198 
e disse que concordava com a fala do professor Kleber, que era importante aproveitar o timing 199 
para que uma futura vaga docente não fosse perdida ou tivesse sua ocupação postergada devido 200 
a impedimentos burocráticos em ano de eleição presidencial. Disse também que concordava 201 
com a fala dos colegas, de que o perfil do solicitante José Messias era de grande interesse para 202 
o departamento. Em seguida, o professor Bruno Campanella perguntou ao professor Emmanoel 203 
como estava a situação do pedido de aposentadoria do professor Miguel Freire, ao que o 204 
professor Emmanoel respondeu que havia conversado com o professor Miguel no dia anterior 205 
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e que ele (Miguel) havia dito que entraria com o pedido de aposentadoria ao final do semestre 206 
2022.1, pois não era do seu interesse adentrar o semestre 2022.2 como docente efetivo do 207 
departamento. Em seguida o professor Bruno sugeriu que fosse conversado com o professor 208 
Miguel que ele entrasse com o pedido de aposentadoria antes do final do semestre, inclusive 209 
visando à própria temporalidade buscada pelo professor Miguel, qual seja, de já estar com sua 210 
aposentadoria publicada antes do início do semestre letivo 2022.2. Em seguida, os docentes 211 
Kleber, Carla e Simone concordaram com a fala do professor Bruno, complementando que era 212 
possível que o próprio professor Miguel achasse que era necessário finalizar o semestre pra 213 
entrar com o pedido de aposentadoria, talvez não se dando conta que entre a abertura do 214 
processo de aposentadoria e sua publicação pode decorrer um ou mais meses, o que faria com 215 
ele tivesse que ao menos iniciar o semestre letivo 2022.2, o que não é sua intenção. Em seguida, 216 
o professor Emmanoel Ferreira informou aos presentes que falaria com o professor Miguel 217 
sobre a antecipação do seu pedido de aposentadoria, visando a que sua publicação pudesse 218 
coincidir, tanto quanto possível, com o período entre o final do semestre letivo 2022.1 e 2022.2. 219 
Em seguida, a plenária departamental concordou em APROVAR o acolhimento do pedido de 220 
redistribuição de José Carlos Messias Santo Franco, Professor Adjunto do Curso de 221 
Comunicação Social/Jornalismo, da Universidade Federal do Maranhão (UFMA), Campus 222 
Imperatriz. Concordou ainda em deliberar efetivamente sobre o pedido quando de futura 223 
vacância docente no departamento. 224 
 225 
6. Planejamento sobre próximas contratações de professores substitutos: convocação dos 226 
aprovados na seleção 2021 e próximas seleções (definição de áreas, etc.) com base nos 227 
próximos afastamentos docentes (conferência da planilha de afastamentos). Devido ao 228 
horário avançado da reunião, a plenária departamental decidiu pela transferência deste ponto 229 
de pauta para a próxima reunião de departamento. 230 
 231 
7. Inclusão da Extensão no projeto pedagógico do curso de Estudos de Mídia: 232 
encaminhamentos para NDE e assuntos correlatos. Devido ao horário avançado da reunião, 233 
a plenária departamental decidiu pela transferência deste ponto de pauta para a próxima reunião 234 
de departamento. 235 
 236 
8. Novo IACS: discussão sobre planejamento de uso para 2022.2 (comissão de obras) e 237 
assuntos correlatos. Devido ao horário avançado da reunião, a plenária departamental decidiu 238 
pela transferência deste ponto de pauta para a próxima reunião de departamento. 239 
 240 
Cumpridos os temas em pauta, nada mais havendo a tratar, eu, Emmanoel Ferreira, chefe de 241 
departamento, dei por encerrada esta reunião departamental, lavrada por mim, Emmanoel 242 
Ferreira, na presente ata. 243 
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